

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

### SUSCRICION

PARA PAMPLONA.

Un mes . . . . .	1'25 pesetas.
Tres meses . . . . .	3'50 . . . . .
Six meses . . . . .	6'75 . . . . .
Doce meses . . . . .	12'50 . . . . .

ULTRAMAR.

Un mes . . . . .	15 pesetas.
Doce meses . . . . .	25 . . . . .

PAGO ADELANTADO.

### SUSCRICION

PARA FUERA DE PAMPLONA

Tres meses . . . . .	4 pesetas
Six meses . . . . .	7'50 . . . . .
Nueve meses . . . . .	11 . . . . .
Doce meses . . . . .	14 . . . . .

EXTRANJERO.

Tres meses . . . . .	11'75 pesetas.
Six meses . . . . .	23 . . . . .

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

Teléfono número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 35.

Pamplona 15 de Marzo de 1896.

## LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS DE PAMPLONA.

I.

Pocos días há que cuando todas las clases funcionaban tuvimos el gusto de visitar la Escuela de Artes y Oficios de Pamplona. Entusiastas como el que más, por la cultura de nuestro pueblo, experimentamos la satisfacción que produce el observar cómo doscientos cincuenta honrados obreros, después de abandonar los ejercicios á que se han dedicado durante el día roban al reposo el tiempo necesario para adquirir la instrucción precisa y emprenden sin vacilación y con firme y seguro paso el verdadero camino que ha de conducirlos á su perfeccionamiento industrial y á conseguir más lisonjero porvenir y mayor consideración en la sociedad donde han de desempeñar un papel importantísimo.

No es nuestro propósito patentizar los beneficios que reporta la Escuela de Artes y Oficios. Su utilidad es manifiesta y no habrá persona alguna que se muestre enemiga de centro tan importante, porque en el buen criterio de todos está el reconocer que la instrucción del obrero es el origen de las riquezas, de los grandes adelantos científicos y artísticos, de la instalación de nuevas industrias y perfección de las conocidas, creando, por consiguiente, nuevos elementos de bienestar. Todos sabemos que en la Escuela de Artes y Oficios se desarrolla la habilidad práctica, se adquiere amor al trabajo que fortifica y ennoblece, se descubren las inclinaciones, se desenvuelve el sentimiento estético, se engendran los hábitos de paciencia y perseverancia, se hábitúa al orden y se aprende á huir de la vagancia que hace á los hombres tan ignorantes del bien como inclinados al mal. A nadie se oculta que en la Escuela de Artes y Oficios puede el obrero poner en juego sus energías activas y adiestrar sus manos para ocupaciones utilísimas y más reproductivas acaso que las de la esfera científica y más en relación tal vez con sus aptitudes, inclinaciones y tendencias. No vamos, pues, á hacer resaltar el interés que tiene un centro del que tanto bien puede esperarse: sólo nos concretaremos á indicar algunas reformas que pudieran introducirse en la Escuela de Artes y Oficios de Pamplona, y creemos que nuestras indicaciones pudieran ser oportunas en este momento, puesto que, según nuestras noticias, se trata de confeccionar en breve el Reglamento por que ha de regirse aquel establecimiento.

La puntualidad, la disciplina, el orden que en las clases observamos al visitarlas, y los frutos de la enseñanza que se advierten nos inducen á creer fundadamente que el profesorado de la Escuela de Artes y Oficios de Pamplona, se esmera, trabaja con ardor y por medio de losables esfuerzos consigue que el número de

alumnos se acreciente. Esto viene á demostrar también el registro de matrícula en que figuran 282 alumnos, de los que 101 pertenecen á la clase de Dibujo lineal; 130 á la de Dibujo de Figura, Adorno, Paisaje, Copia del antiguo y sus aplicaciones; 26 á la de Talla, y 25 á la de Modelado.

Clasificados los alumnos por oficios y profesiones resulta que son: albañiles 9; canteros 35; carreteros 1; carpinteros 30; cerrajeros 10; comerciantes 12; confiteros 5; cortadores 2; delineantes 2; dibujantes 3; doradores 9; ebanistas 23; escolares de primera enseñanza 32; escribientes 6; estaferos 3; estudiantes 55; escultores 4; fotógrafos 3; impresores 3; chocolateros 1; herreros 1; marmolistas 1; militares 4; peluqueros 1; plateros 1; pintores 5; pirotécnicos 1; sastres 7; tallistas 1; tapiceros 4. Si á estos 265 alumnos agregamos 17 que hay sin clasificar, resultará el total 282, cifra que desearíamos ver elevada y á cuyo aumento indudablemente pueden contribuir los padres de los jóvenes, los jefes de fábricas, maestros de talleres y contratistas de obras, al propio tiempo que las autoridades: aquéllos, procurando hacer propaganda entre los operarios para los que pasa desapercibida la existencia de la Escuela de Artes y Oficios y desconocen las ventajas que asistiendo pueden obtener; y las Autoridades, introduciendo algunas mejoras que pudieran ser poco más ó menos las mismas que otro día indicaremos, pues hoy no hemos de dar más extensión á este escrito.

PEDRO DIAZ MUÑOZ.

## EFEMÉRIDES NAVARRAS.

15 de Marzo de 1782.

NACE YANGUAS Y MIRANDA.

Nació don José Yanguas y Miranda en Tudela, y después de recibida su primera educación literaria en Zaragoza fué nombrado en 1806 secretario del Ayuntamiento de su ciudad natal; en 1808 recibió el título de escribano: en 1817 fué elegido diputado por Tudela para las Cortes de Navarra celebradas en dicho año y el siguiente, habiendo sido comisionado por las mismas para arreglar la hacienda del reino, lo que llevó á efecto con aprobación de las mismas, y cerradas éstas, volvió á su secretaría de Tudela; en 1823 fué preso por su adhesión al sistema constitucional, y libre de su prisión más tarde emigró á Francia en 1825, donde permaneció hasta que calmadas las pasiones políticas volvió á Tudela en 1829 después de lograr su rehabilitación en el cargo de escribano: en 1834 fué nombrado secretario de la Diputación, cuyo destino desempeñó hasta su muerte ocurrida en 25 de Septiembre de 1863. El señor Yanguas era archivero de Compos, individuo correspondiente de la Academia de la Historia y de otras corporaciones literarias y escribió notables obras, relativas la mayor parte á la historia y antigüedades de Navarra.

## LA CUARESMA.

Tiempo de constante meditación para las almas que gozosas viven en las soledades del claustro; de vivas emociones y dolorosos recuerdos aún para los más indiferentes, tal es la Cuaresma en la Iglesia Católica.

La vida sublime del Salvador del mundo, su saludable enseñanza, pasión y dolorosa muerte;

En San Vicente de Paul cometieron aquellos desalmados tan inmundas profanaciones, que la pluma se resiste á describirlas.

En 10 de Abril, después de haber arrestado al clero de Montmartre y cerrado la iglesia, la «Commune hizo fijar en la puerta este aviso:

«En atención á que los sacerdotes son bandidos y que las iglesias son guaridas en que se asesina moralmente á las masas poniendo á Francia bajo las garras de los infames Bonaparte, Favre y Trochu, el delegado civil de la prefectura de policía ordena que la iglesia de San Pedro de Montmartre sea cerrada, y decreta el arresto de los sacerdotes.

Firmado «Le Moussu»

Podríamos multiplicar estas citas; podríamos mostrar este cartelón fijado en la puerta de una iglesia: «Barraca para vender, Cura para colgar» Pero apartemos la vista de estas inmundicias que sublevarían el ánimo.

El Evangelio dice: «Y seréis aborrecidos de todos por mi nombre.» (Matth. x, 22)

V.

Se pregunta uno cómo esos sacerdotes, hombres pacíficos, talentos estudiosos, caracteres dulces, almas tiernas, podían soportar los rigores de la prisión. Uno de esos responde por todos. En su última carta decía el P. Clerc:

«¡Ah! prisión, querida prisión, tú cuyas paredes bebo diciendo: ¡Bona cruz! ¡cuánto bien me haces! tú no eres para mí una prisión, eres una capilla; no eres para mí una soledad, porque no estoy aquí solo, sino que mi Señor y mi Rey, mi Maestro y mi Dios está conmigo. No solamente me uno á El por el pensamiento, y El se une á mí por lo gracioso; sino que real y corporalmente ha

hé aquí el fondo de sobre humana grandeza, que en estos días se ofrece á la consideración amante del cristiano.

Breve y fugaz la existencia humana, quiere la Santa Iglesia, cual cariñosa madre, detener un momento á sus hijos en el agitado curso de la vida, para con más seguridad encaminarlos al cielo.

Las profundas reflexiones, los elevados pensamientos, los suaves toques al corazón, la dolorosa memoria, la plegaria dulce y sentida: todo, en fin, cuanto mover puede los resortes diversos de la humana actividad por el camino del bien, empleáse por «aquella amante Madre. ¿Es necesario levantar al hombre del profundo letargo de la vida terrena para que reflexione sobre sí? «Acuérdate, le dirá entonces con severa voz, al comenzar ese tiempo, de que eres polvo y en polvo te convertirás.»

¿Está ya dispuesto el hombre, quitado el obstáculo de la vanidad mundana, para escuchar la voz del Cielo? «No de solo pan, le dirá otra día con su Fundador divino, vive el hombre, sino de toda palabra que sale de la boca de Dios,» y por medio de la palabra persuasiva de sus ministros, difundirá las puras enseñanzas del Evangelio, lo mismo en el pobre aldea que en la opulenta ciudad; en el arrabal ignorado, que en el aristocrático centro.

A todos llegará la palabra evangélica, á ninguno se le excluirá de saborear su dulzura. Si se necesita mover con el brillo deslumbrador de la Magstad divina, presentará los esplendores del Tabor; si con la pesadumbre de la humanidad amarga, las angustias de Getsemani. Ya tocará amorosa el corazón con la compasiva misericordia del Maestro divino; ya atemorizará con su severa justicia.

Al pobre virtuoso le animará con el ejemplo de Lázaro; y llenará de terror al rico avariento con el castigo de Eupulón. Un día ensanchase el alma, viendo al Salvador aclamado triunfalmente en Jerusalén; otro se entristece mirándolo prendido con ignominia por la inconsecuencia muchedumbre; al alegre clamoreo del Hosanna, sigue el triste eco de flujos y reflujos del humano afecto, crucificado, crucificado, aprende más y más el cristiano á penetrar la pequeñez de la presente vida, y las grandezas de la futura. A sus ojos aparecerá la santidad inmaculada, acusada de incalificable maldad; la fuerza soberana vencida por la insidiosa falsía; injuriado el bienhechor; á cruel suplicio el inocente condenado, y perdon unánime al torpe criminal concedido.

Con fiero empuje verá á su Redentor arrastrado á las infamias del patíbulo, tal vez por aquellos á quienes la divina mano en la adversidad con soló, y finalmente en la Cruz, enclavado quizás, y sin quizás, por quien muchas veces presencié los milagros de su poder y las sublimidades de su bondad. La figura de Jesús, moribundo, en las alturas del Gólgata, como todo lo que le precede, contemplada en este santo tiempo, deja en el ánimo amargas huellas y nobles resoluciones.

Lástima grande es que no se deje sentir tanto en nuestras populosas capitales, como en las pequeñas poblaciones, esa benéfica influencia de las ideas cristianas referentes al sublime hecho de Nuestra Redención que la Santa Iglesia por tan diversos modos recuerda en este tiempo. Procuremos todos, en lo poco de nuestras fuerzas, reanimar el espíritu cristiano tan decayido, aunque no tanto como vulgarmente se cree, en nuestro noble pueblo español.—J. A. J.

## Boletín del Centro Escolar Dominical DE OBREROS.

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 379 alumnos.

CAJA DE AHORROS.

	Pts.	Cts.
Saldo anterior . . . . .	58.217	14
379 imposiciones efectuadas . . . . .	629	25
Suman . . . . .	58.846	39
10 devoluciones verificadas . . . . .	244	12
Saldo el 8 de Marzo . . . . .	58.602	27
Id. de la Caja de Socorros . . . . .	9.733	42
Socorro á un obrero . . . . .	15	
Total en ambas Cajas . . . . .	68.320	39

venido á visitar y consolar al pobre preso...

Así es como de un lado aparecían el crimen y los horrores, de otro la virtud y sus sublimes aspiraciones. Esta página de nuestra historia ha sido leída, pero ha sumergido al lector en esa profunda meditación que transforma los hombres y las cosas?

Nos parece que el mundo ha vuelto con demasiada prontitud á su marcha ordinaria. Sobre algunos de los asesinos ha caído el peso de la ley; algunos sacerdotes cubiertos de nobles cicatrices han subido otra vez á los altares, pero la multitud no se ha detenido un solo día; ha proseguido su camino oyendo siempre los mismos gritos sin nuestros repetidos por los ecos de la revolución, y asistiendo distraída y casi indiferente al paso del sacerdote salido vivo de la hornaza. Cuando ven al Rdo. Lamazon y sus compañeros, no se paran los niños de París á exclamar, como los hijos de Ravena á la vista de Dante: «¡He aquí el que vuelve del infierno!»

Los tiempos son de diferencia, por no decir de cobardía; tiempos en que sólo domina el egoísmo y el miedo. Se transige con el crimen que se abre bajo el manto agujereado de la política, por que nosotros hemos inventado el crimen político rodeado de circunstancias atenuantes. Se siente una compasión filantrópica por los asesinos y los incendiarios; se perdona á los ladrones y los pillos, mientras desaparece de nuestro idioma la palabra «sacrilégio»

El mundo lee la narración de los horrores de la «Commune» con curiosidad sazónada de emociones: ve en ella un drama como en las contiendas de Gúisfos y Gibelinos. No siente temblar la tierra bajo el peso de las ciudades; no oye los sordos bramidos de la tempestad que se sacude los bosques; no ve la tea encendida en los reducidos del vicio. El mundo no piensa más que en el

Después de las operaciones de este ejercicio queda un sobrante para el siguiente, de trescientas setenta y nueve pesetas treinta y seis céntimos.

La instrucción religiosa-moral anunciada para este domingo en el Centro de Obreros no pudo tener lugar por hallarse el P. Santiago ocupado á la hora señalada, en los ejercicios espirituales que celebraban las señoras de la Asociación de la Guardia de Honor, en la capilla de las Madres Salesas.

La Caja de Socorros de los Obreros.—De los fondos de esta Caja se ha socorrido con 15 pesetas á un obrero albañil que hallándose trabajando recibió un golpe que le ha imposibilitado trabajar en varios días.

Lecturas de propaganda católica.—La Dirección de la asociación «La Biblioteca Católica-propagandista» instalada en esta localidad tuvo la atención de mandarnos trescientos ejemplares de un opusculo muy propio para la época de Cuaresma en que nos hallamos y fueron repartidos á 400 alumnos, supliendo hasta este número con otros de los que poseía el Centro.

Además se distribuyeron 300 números de la revista quincenal titulada «La Lectura Popular.»

Es tal la afluencia de obreros que acuden á matricularse, que la Dirección se ha visto precisada á no admitir, por ahora, á la clase de pequeños, por carecer de locales para colocarlos en las clases de lectura, escritura y aritmética.

Liga contra la impiedad.—Los católicos de Pontevedra han formado una Liga contra la impiedad acordando no encargarse cosa alguna ni dar trabajo á obreros no católicos, porque todos los buenos cristianos han de procurar no proteger á los enemigos de nuestra sacrosanta religión.

CAJA DE AHORROS PARA OBREROS EN TAPALLA

	Pts.	Cts.
Saldo anterior . . . . .	3.004	78
Impuestas en los cuatro últimos domingos . . . . .	400	
Suman . . . . .	3.404	78

## De nuestros corresponsales.

Desde Viana.

13 de Marzo de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Tan invadida se halla esta comarca del trancazo, que no hay ningún pueblo que no tenga que lamentar las consecuencias de dicha epidemia. Recientemente lo he visto en Aras, Aguilar, Marañón, Torralba y Espronceda, donde los médicos están haciendo esfuerzos sobrehumanos para poder atender á los pueblos de su demarcación y asistir á sus numerosos enfermos.

Los carlistas de esta ciudad celebraron el día diez funerales, estando bastante concurridos. Se levantó en el centro de la iglesia un catafalco adornado con coronas. Después de los funerales fueron al cementerio y en el panteón de Montoya se rezó un responso. Por la noche rezaron el rosario en el Circulo.

En mi viaje á la montaña de este distrito he tenido ocasión de ver el magnífico palacio de Marañón quedándose admirado al ver el lujo y exquisito gusto del mobiliario y decorado, y extrañándose sobremanera que sus dueños hayan hecho una obra tan magnífica en un punto donde no hay vías de comunicación y faltando allí lo que

dia que corre, echando al olvido el de ayer, y no previendo el mañana.

Nuestros enemigos, declarándonos la guerra, han hecho conocer sus pensamientos y descubierto todos sus proyectos. Un año antes de la guerra, en Junio de 1895, el gran «meeting» de Charing Cross oyó esta declaración de Vesinier, que fué más adelante miembro de la «Commune» de París.

Necesitamos vencer ó morir. Para esto debemos negar resueltamente á Dios, la familia y la patria.

«Debemos sustraer á nuestros hijos del yugo embrutecedor de los sacerdotes, de los reyes y de la nacionalidad.

«Negar á Dios es afirmar al hombre único y verdadero soberano de sus destinos; es matar al sacerdote y á la religión. Negar la Divinidad es afirmarse el hombre en la fuerza y la libertad.

«Negar la familia es afirmar la independencia del hombre desde la cuna, es arrancar la mujer á la esclavitud á que la han arrojado los Curas y una civilización podrida.»

(Por respeto al lector y por vergüenza suprimimos lo concerniente al padre y á la madre. Esta parte espantosamente clínica del discurso fué cubierta de aplausos).

«La sociedad es mala; de consiguiente es preciso cambiarla.

«¡Manos á la obra, trabajadores de todos los países!

«¡Guerra implacable al capital, á la propiedad y á todos los Gobiernos que los protegen!

«Para llegar á nuestro objeto, nada omitiremos; combatiéremos, moriremos, si es preciso, á la sombra de la bandera roja, que es la del socialismo y de Commune. (Hurra entusiastas)»

Esta es la raza inmunda, estúpida, ignorante, á la que un Gobierno débil abandonó París y los fuertes, la gran ciudad y su distrito.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 23

## EL HEROISMO BAJO LA SOTANA

Le «Commune», que era una de las formas de la república quería aniquilar el Catolicismo y sus grandes ejemplos.

En la iglesia de Menilmontant fué aplaudida cuando el ciudadano Lefèvre por haber propuesto en el altar á la Virgen de Nuestra Señora, encendido incienso y hacer saltar los sacerdotes y religiosos cupiesen, en la «Commune» el ciudadano Viard, miembro de la «Commune» y ministro de Comercio, propuso que cada uno de nosotros mate un sacerdote. «Que cada uno de nosotros mate un sacerdote, y mañana no quedará ninguno.»

En el mismo club exclamaba la ciudadana Lefèvre: «Es necesario desollar vivos á los sacerdotes y hacer barricadas con sus cuerpos.»

En la iglesia de la Trinidad una colchonera de la calle San Lázaro se esforzaba en demostrar que no hay Dios, mientras vomitaba contra El palabras de injurias.

todas las personas tratan de buscar, que es la sociedad.

Aquí señor Director los labradores están apuradísimos, pues están tocando las consecuencias de la gran sequía...

El Corresponsal.

FELIPE GORRITI.

Como complemento de las líneas que ayer publicamos a la memoria del insigne compositor don Felipe Gorriti...

D. Felipe Gorriti hizo sus primeros estudios musicales en Pamplona...

Fue uno de los discípulos más predilectos de don Hilarión Eslava...

Entre sus composiciones merecen citarse las siguientes:

Una marcha fúnebre, a grande orquesta, y el Adagio Cantabile para instrumentos de arco...

La última obra que presentó a la Sociedad Internacional de organistas y maestros de Capilla...

Ha sido miembro de jurados, en diferentes concursos y su fama musical era mucho mayor en París que en España.

Efectos de la vacuna.

Carcante 13 de Marzo de 1886.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA

Muy señor mío: En uno de los últimos números de su apreciable periódico he leído una gaceta...

He tenido ocasión, como médico titular de esta ciudad, de apreciar los resultados de la vacuna...

En cuatro meses que ha durado la epidemia he visitado en mi clientela particular y ciega familias...

Invasidos, 193: de éstos estaban vacunados 95; no vacunados 98, y rev. curados 0

Han fallecido: vacunados 0; no vacunados 25.

Con respecto a la edad entre los vacunados la mayoría ha sido desde los 10 a los 25 años...

Entre los no vacunados la edad en que se encuentran por lo general era de uno a seis años...

De estos datos se deduce que la vacuna es un medio eficazísimo contra la viruela...

Que la revacunación debe hacerse a los ocho ó diez años de la vacuna primera...

Sin otra cosa por hoy, dando las gracias anticipadas, se despide de usted S. S.

M. I.

GACETILLAS.

Ayer a las once de la mañana, según habíamos anunciado, se verificaron en Santo Domingo los funerales...

Presidió el duelo el General Gobernador señor Santiago, el de brigada señor González T. Blas...

Asistieron al acto comisiones de todos los cuerpos é institutos de esta guarnición...

El procesado Luis Medrano, cuya causa se vió anteyar por Jurados...

Son tres los reos que en la cárcel de esta capital se hallan condenados a la última pena.

Hemos leído una carta que desde Cuba escribe un militar del regimiento de la Constitución.

Dice que por la prensa de España y por cartas que se reciben se enteran del curso de la campaña de la Isla.

Es decir que nosotros sabemos lo que ocurre en Cuba; y los que en la Antilla están saben lo que allí sucede...

El mercado público de esta capital se vió ayer muy concurrido...

Desde Ituren nos notifican que los campos de aquella comarca están lezaños.

pues ha llovido lo suficiente para que la tierra tenga la humedad necesaria.

En honor a San José.—El Centro de Obreros de Pamplona celebrará el día 19 del actual...

A las once se celebrará Misa mayor (con expuesto) cantada por los alumnos del Centro...

El pascagrico del Santo estará a cargo del presbítero Dr. D. Demetrio Ripalda.

La comisión religiosa del Centro, invita a todos los alumnos y sus familias...

Dice un periódico de Zaragoza que se ha dispuesto que todos los soldados de todos los regimientos...

Mañana se verá por jurados en la Audiencia de esta capital la causa que por el delito de robo se sigue a Manuel Lopez...

Nuestro distinguido amigo el general señor Tuero se halla más aliviado de la enfermedad que viene padeciendo.

La Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio ha concedido la pensión de 293'38 pesetas anuales a doña Josefa Larrañendi...

Dícese que ayer estuvo a punto de ocurrir un sensible accidente frente al molino de Caparroso...

Por la cuesta que conduce a la Ripa de Beloso subía un hombre y al llegar a la mitad del sendero tropezó...

Parece que el herido iba un poquito alumbado.

No hay que olvidar que para pasar por la cuesta mencionada es preciso llevar otra clase de luz.

Participamos al «comprador» de EL ECO que los tipos de este periódico están todavía buenos según puede verse...

Programa de las piezas que ejecutará hoy domingo de 12 a 1 en el paseo de Valencia...

«Iruña» paso doble.—J. Ezcurra. «Pavana de Luis XIV».—Mastio. «Fantasía sobre motivos del Stabat Mater».—Rossini.

Con motivo del reclutamiento que se está verificando, los batallones tendrán seis compañías en vez de cuatro...

Tenemos noticia de que en las próximas Pascuas de Resurrección, contraerán matrimonio un buen número de jóvenes...

Varios jóvenes de esta capital se proponen celebrar una novillada en el próximo mes de abril...

Dícese que en las inmediaciones de la fuente del Canal un sugeto enmascarado detuvo ayer por la tarde a una mujer...

Leemos en un periódico de Valencia: «Desde que falleció Gayarre no ha aparecido en la escena tenor alguno español...»

Ahora parece que la cosa va de veras, y que ya se ha encontrado el nuevo Gayarre. Llámase éste Ercilla...

Ercilla hizo sus estudios en Milán, como pensionado, cantando después en varios teatros.

En la Catedral de Tudela han terminado los ejercicios de oposición a la canonía vacante.

En el tren mixto de las 4,20 de la madrugada de hoy ha salido con dirección a Tardel nuestro amigo don Felipe Ortega Alonso...

Nos escriben de Alsasua que el joven Antonio Salazar, detenido por haber hurtado 2.500 pesetas...

En la Catedral de Tudela han terminado los ejercicios de oposición a la canonía vacante.

Hemos recibido la siguiente carta: «Los grupos que se forman en el Paseo de Valencia a la hora que se coloca la música...

En la iglesia parroquial de San Agustín tendrá lugar esta tarde el acto-despedida de los ejercicios espirituales.

Dice un periódico local: «Corre la voz, que celebraremos se confirme, de que han sido atrapadas las dos señoras que venían dando timos en los comercios.

Pero, ahora se dice también que anda por esas calles otra mujer que se dedica a estafar a quien se descuide...

El presbítero pamplonés don Leon Juana Gorriti, capellán de las Hermanitas de los Pobres...

Un respetable y distinguido amigo nuestro nos comunica que hace unos días que los niños de un establecimiento...

Ayer por la tarde falleció en esta ciudad el conocido «gente municipal» jubilado don Estanislao Quintana...

Segun informe dado por el Laboratorio del Museo de Historia Natural la plaga de los sembrados es el insecto cecidomyia destructor...

Durante el mes de Febrero, según dice un colega, han costado doce mil duros los cablegramas oficiales de Cuba.

Con arreglo a lo prevenido en el artículo 27 del Reglamento de la Alhóndiga...

Copiamos de un periódico de Barcelona: «Se nos dice que los PP. del Oratorio de San Felipe Neri...

Por Real orden se ha prevenido a los gobernadores, que cuiden de hacer exponer las listas electorales...

«LA EMULSION Scott» como poderoso reconstituyente y alimento de dieta.

Muy Sres. míos: Tengo el gusto de noticiar a Vds. que en este hospital se ha empleado la Emulsion de Scott...

RAQUITISMO de los niños debiles. Se modifica estimulando el apetito y tomando fuerzas con el vino de quina...

ESOS CATARROS de pecho y garganta acompañados de expectoración difícil y espesa...

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 1 y hembras 3.

Defunciones.—Primitiva Sanz de 7 años de edad, de Estella.—Leonardo Aranguren...

Observatorio meteorológico. Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad...

Afecciones astronómicas. Día 15.—Pónese el sol a las 6 horas 6 minutos de la tarde.

Cultos. Santo de hoy.—San Raimundo. Santo de mañana.—San Ciríaco.

En la Catedral.—A las diez de la mañana Misa conventual y sermón que predicará don Pedro Santa Cruz.

En San Saturnino.—A las diez de la mañana Misa parroquial con sermón que predicará don José Climent.

En San Nicolás.—A las diez de la mañana Misa parroquial con sermón que predicará don Ramón Cejalve.

En San Lorenzo.—A las nueve de la mañana Misa rosada y novena de San José...

En San Agustín.—A las diez de la mañana Misa parroquial con sermón.

En San Saturnino.—A las seis de la mañana sermón que predicará don José Climent.

En San Nicolás.—A las diez de la mañana Misa parroquial con sermón que predicará don Ramón Cejalve.

A las siete menos cuarto de la tarde Santo Rosario y novena de San José...

En San Lorenzo.—A las nueve de la mañana Misa rosada y novena de San José...

A las diez se expone S. D. M. y habrá Misa parroquial con sermón que predicará don R. P. F. hasta las tres y media...

En San Agustín.—A las diez de la mañana Misa parroquial con sermón.

A las siete de la tarde solemne función con el Santísimo expuesto, sermón y Te-Donna.

En las Descalzas.—A las tres y media de la tarde Santo Rosario, Letanía, sermón y Santo Dios.

En San Saturnino.—A las seis de la mañana sermón que predicará don José Climent.

Charada.

Proyestil des terciá cuatru mucho daño ha de causar, primera cuarta primera la gastan para pegar...

SOLUCION A LA ANTERIOR: TRICLADO

SERVICIO RAPIDO

DE «EL ECO DE NAVARRA» (AGENCIA--MENCHETA.)

CONFERENCIA TELEFONICA

Madrid 14 (6 tarde).

Maceo en Pinar del Rio.

Noticias particulares recibidas de la Habana comunican que una partida numerosa de insurrectos, mandada por Quintín Banderas...

El cabecilla Maceo, después de permanecer algunos días en la Ciénaga de Zapata...

Se sospecha que este movimiento de las fuerzas de Maceo ha sido con el objeto de preparar un desembarco de armas...

Máximo Gomez.

El cabecilla Máximo Gomez con 900 ginetes de lo mejor de su caballería...

Siete columnas de soldados operan para cortar el paso a Máximo Gomez.

El general Ochaude participa que en Manjarrí se reunieron los principales cabecillas rebeldes...

Camino de Pinar del Rio.

Segun las últimas noticias, las avanzadas de Maceo, Lacret y Quintín Banderas...

En Santa Clara.

El general Aldave después de preñar la construcción de fuertes en el norte de Remedios...

Atajando el paso.

Las columnas del general Linares y coronel Tort se han situado en los límites de la provincia de la Habana...

En capilla.

Ha sido puesto en capilla el soldado de artillería Eduardo Casanova...

Noticias oficiales.

El general Weyler ha mandado a largo y corto fuso telegrama, fechado el 12 en la Habana...

El batallón de Leon al volver de construir el fuerte de Esquilondo—Santiago de Cuba—tropas con una partida a la que hizo tres muertos...

El teniente coronel Redon, operando en Coto, encontró a la partida mandada por Reyes...

Entre Jaitoniles y Mayarigua, en dirección de la Ciénaga, hubo un pequeño encuentro...

El comandante militar de Corral Falso ha tenido noticias de que Máximo Gomez estuvo en la zona de Dolores y Viana...

El general Aldave regresó a Ciego de Avila, después de fortificar a Punta Alegre y Punta San Juan.

Entre Jaitoniles y Mayarigua, en dirección de la Ciénaga, hubo un pequeño encuentro...

El comandante militar de Corral Falso ha tenido noticias de que Máximo Gomez estuvo en la zona de Dolores y Viana...

A Guantánamo al frente de 900 caballos y camiones...

El coronel Figueras ha batido a parte de las fuerzas de Máximo Gomez...

A esta partida se le cogió una caja con herramientas destinadas a la destrucción de las vías férreas.

En el ingenio Conquista fué batida una partida que se hicieron diez rebeldes heridos...

El teniente coronel del batallón de Arapiles, en un reconocimiento hecho en jurisdicción de Magaña encontró una partida de 50 hombres...

El coronel Tort participa que las partidas de Laerret y Quintín Banderas pasaron el día 11 al amanecer por Orcon...

El batallón Almanza batió a 800 insurrectos, causándoles siete muertos y muchos heridos.

En la línea del ferrocarril de la Habana a Batabanó, cerca de Pozo Redondo, han sido disueltas algunas pequeñas partidas.

La columna del coronel Tort alcanzó la retaguardia de Laerret, Cuervo y Quintín Banderas, causándoles varios muertos.

Las fuerzas de Maceo.

Segun dice el telegrama oficial a que nos referimos, se asegura que Quintín Banderas manda las fuerzas de infantería de las partidas de Maceo...

Nuestras columnas.

Para atacar y batir a las fuerzas de Maceo se han combinado nuestras columnas de tal modo que la del general Linares avanza de frente...

Falsa confidencia.

La combinación que se había preparado en los últimos días contra Máxima Gomez fracasó por culpa del hijo de D. Luis Varas...

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

Table with columns for 'Dia 13' and 'Dia 14' listing various financial instruments and their values.

El 4 por 100 Interior se ha cotizado a última hora en el Cerro a 63'15.

SEGUNDA CONFERENCIA MADRID 14 (11 noche).

Balance del Banco.

El balance del Banco efectuado hoy presenta las siguientes alteraciones: Las existencias del oro han disminuido en 48'10 pesetas.

Insurrectos fatigados.

Dice un telegrama particular de Cuba que las partidas que recorren las provincia de la Habana se hallan quebrantadimas, por la activa persecucion de las tropas que no las dejan un momento de reposo.

Noticia desmentida.

El ministro de la Guerra, de Washington, ha asegurado que sea cierta la noticia de haber enviado Cleveland a Cuba, secretamente, ningun

oficial con el encargo de estudiar el curso y condiciones de la campaña en aquella isla.

La prensa contra el Senado.

Comunican de Washington que la mayor parte de la prensa yankee, ocupándose de las deliberaciones del Senado sobre la cuestion de la beligerancia, acusa a la alta Cámara norteamericana de precipitación y atolondramiento.

Chiquillada «yankee».

En Smirna—Estados Unidos—75 chiquillos han quemado la bandera española.

A este hecho no se le dá importancia en aquel país, y en rigor si fueron chiquillos no la tienen; pero es extraño que los atropellos de los escolares norteamericanos, más ó menos niños, no se tome en cuenta por los yankees y sin embargo se abulten los hechos de los estudiantes españoles.

A Puerto Rico.

Con objeto de cubrir las bajas de la guarnición de la isla de Puerto Rico, se ha acordado mandar a aquella isla 450 soldados del reemplazo de 1895.

Cooperacion patriótica.

Los funcionarios de los centros que componen el ministerio de Ultramar se han ofrecido al gobierno, para coadyuvar en proporcion a sus sueldos, y mediante cesion de alguna parte de sus haberes, para las necesidades de la campaña de Cuba.

Contra la molienda.

El cabecilla Maceo, ha manifestado que prohibirá hacer la molienda, y lo impedirá a todo trance, en los ingenios que pretendan efectuar tal operacion agricola.

Siguen los incendios.

En Pinar del Rio continúa los incendios de poblados é ingenios.

Lo del «Oquendo».

En el ministerio de Marina se han recibido telegramas de Huelva manifestando que allí no se tiene noticia ninguna del supuesto choque del crucero «Oquendo» y un vapor de la compañía Ibarra.

La casa Ibarra ha recibido, también, despachos diciendo que ninguno de sus buques ha tenido perececes marítimas.

Los reformistas.

En vista de las versiones que corren respecto a las excoisiones ocurridas entre los partidos españoles de Cuba, con motivo del reparto de actas de diputados para las próximas elecciones, los exministros pertenecientes a la agrupacion reformista han dirigido a la Junta directiva de la Habana órdenes é instrucciones sobre la materia, para poder llegar a una inteligencia.

Bolsín.

En el Bolsín se ha cotizado el 4 por 100 Interior a 63'00 papel.

POR TELEGRAFO

Borja 14 (7 tarde.)

Moret en Borja.

Ha llegado a Borja el ex ministro fusionista Sr Moret. En todas las estaciones de la línea férrea desde Zaragoza, han salido comisiones a saludarlo.

ÚLTIMA HORA.

Madrid 15 (2 madrugada.)

Noticias de Cuba.

El general Weyler en un despacho que envía al Gobierno dice que nuestras tropas han tenido algunos encuentros con el enemigo, siendo satisfactorio el resultado.

Maceo peregrinado por todas partes se propone pasar a Vuelta-abajo. Las tropas cubren la línea de Alquízar para impedir que Maceo realice su plan.

Madrid 15 (2'5 madrugada.)

Un indulto.

El general Weyler ha indultado de la pena de muerte a un arillero que estaba condenado a ser pasado por las armas.

Véase en cuarta plana

Anuncios recomendados.

PAPEL PARA ENVOLVER.

En la imprenta de este periódico hay una buena partida para la venta.

anís del CANTABRO

HENRI GARNIER & C.º Pasajes—Guipúzcoa.

LAS EMINENCIAS medicas recetan con gran éxito el Elixir Rebing para la curacion de las enfermedades del pecho y garganta.

Modista.

Pasará a domicilio a dar lecciones de corte a quien lo solicite y confecciona toda clase de trajes de señora y niños; los encargos se reciben en su casa, Zapateria, números 12 y 14, piso 5.º

Gran rebaja de precios

en pucheros, cacerolas, chocolateras, orinales, palmaritas y todo lo concerniente al ramo de hierro esmaltado.

Carbones minerales

para toda clase de industrias. Ingleses: Cardiff—Newport.

Veinte años de existencia

EL VERDADERO TORD TRIPE. Producto sin rival para la destrucción de ratas, ratones y topes.

Lecciones de francés.

Preparacion para el Instituto y Academias militares. Lecciones particulares a precios módicos

Las

tan renombradas pastillas de café y leche, de la Viuda de Solano de Logroño, se venden en los ultramarinos de Segundo Rodriguez.

Coche.

Venta de un coche y carrito con burra y pollino, por junto ó separado. Darán razon Tecenderrias, 19.

Planchado y rizado

Doña María Ibarregui, acreditada planchadora en esta capital, admite discipulas a las que, por una módica retribucion, enseña a planchar y rizar.

Sustitutos

La Nueva Positiva cederá sustitutos, licencias absolutos y segundas reservas, para los excedentes de cupo del reemplazo de 1895 llamados a filas por la circular del Excmo. Sr. Ministro de la Guerra de 6 del actual, a precios económicos.

Al propio tiempo admitirá los que se presenten de 19 a 40 años, que reúnan las condiciones que previene la Real Orden del citado ministerio, de 12 de Enero último.

Para más pormenores dirigirse al que suscribe, San Saturnino, 2, tienda, y Café de Europa.

Ayuntamiento DE LA CIUDAD DE OLITE.

Acordado por esta Corporacion adjudicar, mediante concurso, la prestación del servicio del alumbrado público por medio de la electricidad, durante el periodo de diez años, admitirá proposiciones en pliego cerrado, que deberán presentarse a la Comisión nombrada al efecto, de once a once y media de la mañana del día 20 de Abril próximo, entendiéndose, bajo las condiciones aprobadas por la misma Comisión, y que obran de manifiesto en la Secretaría municipal, para los que deseen enterarse.

Olite 14 de Marzo de 1896.—El Alcalde-presidente, Nicolás Ochoa.

Jardin.

Arriendo de un ameno jardín con su magnífica fuente y casita de recreo. Darán razon Tecenderrias, 19.

Tintoreria francesa de Paris

Se tinte y limpia toda clase de prendas por los últimos adelantos más modernos a precios sumamente económicos.

Se reciben encargos en el comercio de modas y trajes para niños de Norberta Sagaseta, Plaza Consistorial núm. 1

Se servirá con esmero y prontitud.

Las

venta de un coche y carrito con burra y pollino, por junto ó separado. Darán razon Tecenderrias, 19.

Coche.

Venta de un coche y carrito con burra y pollino, por junto ó separado. Darán razon Tecenderrias, 19.

Lecciones de francés.

Preparacion para el Instituto y Academias militares. Lecciones particulares a precios módicos

Luis Monteil, 26—CALDERERIA—36. 9—3 p

La revolucion social llegó

Liquidación por 15 dias. A los almacenes de vinos y taberneros. Gran rebaja de precios en garrones y botellas bordelesas con tapón de porcelana. Vasos y copas. Bateria de cocina, bujías y jabón. También se liquida una partida de espejos.

«La Favorita»—Mayor, 12 y 14. 15-14

Veinte años de existencia

EL VERDADERO TORD TRIPE. Producto sin rival para la destrucción de ratas, ratones y topes.

Sin ningun peligro para los animales domésticos. Precio: 0'60 y 1 peseta el paquete.

Inventor Albert Cousseau.

De venta en Pamplona en las droguerías siguientes: De don Valentín Marquina, Nueva, 1; de don Manuel Negrillos; de don Zolfo Perez y de don Jesús Castillo; y en casa de don Esteban Ronzeut.

Carbones minerales

para toda clase de industrias. Ingleses: Cardiff—Newport.

Asturianos: María Luísta—Virginia. Cok fuerte para fundición y hornos.

Cok flojo para estufas y cocinillas. Envíos directos por wagones completos des de Asturias, San Sebastian y Pasajes.

Félix Utray é Hijo.—Pamplona. 60—44(a)

Gran rebaja de precios

en pucheros, cacerolas, chocolateras, orinales, palmaritas y todo lo concerniente al ramo de hierro esmaltado.

Igualmente en los ramos de porcelana, loza y cristal.

Q. inqués, tubos y mechas de los mejores y más baratos.

Baños y pozales de hierro galvanizado a precios baratísimos.

Zapateria, 52—Modesto Arregui. 15—7

Juego de San Agustin.

Hoy domingo 15 tendrá lugar a las once de la mañana un gran partido de pelota a bló a mano en el Juego de San Agustin entre los afamados jugadores Peco el de Uterga y Anchart contra Ignacio Beunza, el Sautario y Machin. x 2—2

La entrada costará un real.

Sustitutos.

Se admiten todos los que reúnan las condiciones que marca la Ley.

El mismo agente tiene disponibles para los reclutas que deseen ser sustituidos a precios arreglados.

Estafets, 65, 2.º Pamplona.—Pascual Mañero 8—5

Pianos.

En venta a 2500 reales uno. San Lorenzo, 31, piso 2.º—Pamplona. 10—2

Venta de una casa.

El día 18 del actual Marzo y hora de las once de la mañana, tendrá lugar en la Notaría de don Cayetano de Martín, San Anton, 42, 2.º, Pamplona, la venta en pública y extrajudicial subasta de una casa con gran bodega, sita en la villa de Puente la Reina y su calle Mayor, núm. 77, con fachada por detrás a la calle de Arrieta, bajo el tipo de cinco mil pesetas, reservándose el propietario el derecho de admitir otras proposiciones aunque no lleguen a esa suma; la finca se halla inscrita en el Registro de la Propiedad y libre de toda carga.

A los tenedores de Titulos DEL EXTERIOR.

Se suplica a las personas que posean los Titulos número 6210147 76299 serie A, número 24532 serie B, 20527 serie C, 20327 serie C, 25586 serie D y 9530 serie E, los presenten en el escritorio de la fábrica de tejidos de la calle de San Agustin, número 3 para un asunto de interés.

80—23

Sustitutos.

Los interesados que tengan sustitutos y quieran documentarlos é ingresarlos, pueden dirigirse a Santiago Lopez, Tejería 18, quien se encargará de ello.

El mismo admitirá cuantos se le presenten y reúnan condiciones.

Arriendo de una casa

de campo, con dos habitaciones, corral y espaciosa cuadra para vacas u otros ganados. Darán razon Tecenderrias, 19

dmt js 6—5

Madera de roble.

Se hallan de venta en San Sebastian: 94 metros cúbicos en piezas aserradas (vigas).

188 » » para marquería.

10 » » para longrinas.

370 » » de tabla para cubierta.

340 » » para entarimados.

Para pedidos a informes, dirigirse a don Manuel de Urcola, San Sebastian. 10—7 (a)

Nitrato de sosa.

El mejor abono de primavera. Este producto asegura la cosecha de los trigos débiles y produce un aumento de bastante consideracion en los sanos.

La época de usarlos es el mes de Marzo.

Para precios y demás detalles dirigirse a Dionisio Berasain, San Anton, núm. 70, Almacén de Gusanos y abonos minerales. 6—6

Para despacho de carnes

Se alquila una bajera en la calle de San Nicolás, números 35 y 37.

En la calle Mayor, núm. 71, 1.º, darán razon. 4—4

Taller de Carruajes

DE RAMON CAVERO

En la calle Nueva núm. 123 se construyen de todas clases a precios económicos, y se componen los ya usados.

También hay de venta varios carros nuevos y usados para dos y tres caballerías, y de mano.

No equivocarse, calle Nueva núm. 123, Pamplona. 6—3

Servicio diario de coche

de Estella a Calahorra y puntos intermedios DE FERMIN LAPUENTE.

El día 4 de Marzo dará principio este servicio, saliendo de Estella a las dos de la tarde, y de Calahorra a las cuatro y media de la mañana.

Este nuevo servicio está en combinacion con el tren mixto que llega de Zaragoza a Logroño a las diez de la noche, y con el coche diario de la Compañía Jaen, que sale de Estella a Pamplona a las dos de la tarde.

Administrador en Estella, frente de la Coche-ra de San Francisco.

En Calahorra, Fonda de Espinosa. 4 8 12 15 19 22 26 29 8—4

«La Isla de Cuba.»

Mayor, 17, Pamplona.

Infinita variedad en conservas de pescado, frutas y hortalizas; completa coleccion de garbanzos legítimos de Castilla, clases finas y de todo los precios; bacalao de cuantas clases se soliciten; quesos Eumenthal, Gruyere, Roquefort Extra, Bola crema, Por-salut, Camembert y Roncal legítimo.

La primera casa en presentar surtido, calidad y economía en sus precios, lo es el tan acreditado y conocido Establecimiento de Coloniales y Ultramarinos finos, titulado «La Isla de Cuba.»

5—4 (e)

¡Ojo!

Butacas de coque y 20 pesetas con fleco. San Nicolás 35 y 37 y Lindachiquia 26.

15—11 p

Pinturas baratas.

Se acaba de recibir un gran surtido de preciosos cuadros al óleo, que se venderán desde tres pesetas en adelante.

79—MAYOR—79. 8—6

